JOAQUÍN AGUILERA R.

I clima de negocios en Paraguay lleva varios años desper-tando el interés de los empresarios en la región y particu-larmente en Chile, donde varios inversionistas han apostado por llevar capitales a ese país. Su Presidente, Santiago Peña —economista con máster en la Universidad de Columbia—, es consciente de ese potencial, y se atreve a hacer apuestas ambiciosas: "Paraguay tiene la población más jo-ven de América Latina, con 26 años de edad promedio, y un ingreso per cápita de US\$ 6.500, que todavía es bajo. Si yo aprieto el *fast forward* y me imagino el Paraguay dentro de 10 o 15 años, ¿qué veo? Veo un Paraguay miembro de la OCDE; veo un país con un ingre-so per cápita de US\$ 20.000", dijo esta semana en una entrevista con El Mun-do que publicó "El Mercurio". Las cifras respaldan el optimismo. Según las proyecciones preliminares

Según las proyecciones preliminares del Fondo Monetario Internacional (FMI), y exceptuando a Guyana, Paraguay terminó el 2024 como el país con mayor crecimiento económico en Sudamérica (3,8%), posicionándose por segundo año consecutivo en el primer puesto de la región, tras la expansión de 4,7% que registró en 2023. Este año, según la misma institución, crecerá un 3,8% y solo será superado por Argentina (5%).

Con estos resultados, Paraguay al-canzó en julio del año pasado un hito trascendental para sus pretensiones de desarrollo.Es el séptimo país de la región con grado de inversión, luego que la clasificadora de riesgo Moody's elevara su nota crediticia desde Ba1 a Baa3, con perspectiva estable. "Refleja nuestras expectativas de que el crecimiento económico se mantendrá ro-busto, apoyado por la inversión pública y privada en proyectos clave de in-fraestructura", señaló el organismo.

Las claves del éxito

En el crecimiento paraguayo, la ex-periencia chilena ha tenido un papel relevante. Las autoridades están apos tando por un plan de concesiones por US\$ 5.500 millones para construir in-fraestructura pública, que replica el marco regulatorio chileno. Tanto la ministra de Obras Públicas, Claudia Centurión, como el director de Proyectos Estratégicos de la cartera, Amíl-car Guillén, cursaron estudios de posgrado en la Pontificia Universidad Ca-tólica, y tienen una relación cercana con Carlos Cruz, exministro del ramo en el gobierno de Ricardo Lagos, quien

los asesora permanentemente. Uno de los pioneros en el mercado paraguayo fue Laurence Golborne. que en 2017 impulsó un primer ciclo de inversiones a través de Tavamay 1, una empresa estructurada como fon-do de inversión, que al cabo de siete años desarrolló negocios por US\$ 10 millones en sectores como el inmobiliario, el ganadero y de la salud. A fines de 2023, Tavamay 2 triplicó el capital de su antecesora y se expandió a otros sectores como el financiero, mediante

EL PAÍS COMPLETA DOS AÑOS CON UN ALTO DINAMISMO ECONÓMICO

Fecha:

Economía de mercado, estabilidad política y ventajas tributarias: las claves del creciente interés chileno por invertir en Paraguay

En los sectores inmobiliario, de infraestructura, forestal, energía e incluso financiero se ha concentrado el desarrollo de negocios chilenos en el país. Los privados destacan una "apertura muy significativa a la inversión extranjera", que se traduce en reglas claras e impuestos competitivos en la comparación global.



futuro, los empresarios chilenos ven potencial en los sectores forestal, energético y ganadero de Paraguay

una alianza que llevó la firma nacional de *factoring* Factotal a ese país.

El exministro de Minería en el pri-mer gobierno de Sebastián Piñera afirma a "El Mercurio" que el proceso ha sido exitoso, y lo atribuye a que "tiene políticas económicas promercado bas-tante claras, con una apertura muy significativa a la inversión extranjera (...). Las políticas públicas van orientadas a fomentar la competencia y el desarro-llo". Añade que la estabilidad política en el país ha sido clave para ratificar la confianza de las empresas en este en-foque: "Si uno mira la historia de Paraguay, los últimos 30 años ha habido un predominio del Partido Colorado, pero las políticas generales se han mantenido y eso te da cierto grado de

El presidente del Consejo Empresarial Chile-Paraguay de Sofofa, Rodrigo Hinzpeter, también destaca esta arista. "Los cambios han sido muy me-nores en términos de partido político gobernante y, en general, cualquiera sea el Presidente que ha gobernado ha mantenido los elementos fundamentales de una economía de mercado", acota. Asimismo, valora que "tiene una estructura tributaria atractiva. Tiene un impuesto a la renta (de las empresas) del 10%, que es casi dos veces y media menos de lo que tenemos en Chile, un 27%".

Aunque ambos países suscribieron un convenio de doble tributación, Golborne sostiene que las tasas paraguayas favorecen la planificación financiera de las empresas. "En el corto plazo pagas menos impuestos. Al traer las utilidades, en Chile hay que pagar los impuestos, pero en términos de tiem-po tiene ciertas ventajas", detalla.

Nuevas oportunidades

Además de Golborne, en Paraguay operan otros actores nacionales. La familia Solari tiene inversiones inmobi-liarias a través de la empresa Urban Domus. Firmas como Embotelladora Andina y CCU compiten en el merca-do de bebidas. El grupo Luksic tam-bién está presente en el país a través de Enex, en el negocio de la distribución de combustibles. Crystal Lagoons, en

En general, cualquiera sea el Presidente que ha gobernado, ha mantenido los elementos fundamentales de una economía de mercado".

RODRIGO HINZPETER

Tiene políticas económicas promercado bastante claras, con una apertura muy significativa a la inversión extranjera".

LAURENCE GOLBORNE empresario y exministro de Minería

tanto, cuenta con 18 proyectos en distintas etapas de desarrollo en ciudades como San Bernardino, Pedro Juan Caballero, Hernandarias o Luque

A futuro, Hinzpeter cree que "en los próximos años debiera incrementarse el interés en Paraguay en el mundo agrícola, el mundo ganadero y el mundo forestal". Son sectores donde el país cuenta con ventajas comparativas, como la disponibilidad de agua y sol, que facilita un crecimiento más acelerado de los árboles. Echeverría Izquierdo también se asoció con la paraguaya Paracel para la construcción de una planta de celulosa en el país. Golborne añade que el sector ener-

gético es uno de los que presentan ma-yor potencial en el país, y da un ejem-plo: "Paraguay consume el 100% de su energía desde fuentes renovables, y además tiene un excedente gigantesco que hoy día se lo vende a Brasil. Ese excedente perfectamente lo podría derivar, con las inversiones adecuadas, al mercado local".

El propio Presidente de Paraguay, Santiago Peña, hizo una comparación en este sentido al afirmar que "Paraguay es el pequeño Qatar de la energía sostenible, pero un gran desconocido para muchos de los países".